

Redacción y Administración

Conde de Rus, núm. 12, entresuelo

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre. Ptas. 4.00
España, trimestre. . . . . 4.50
Unión postal, un año. . . . . 36.00
Anuncios y comunicados a precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
La correspondencia literaria a Director.
La económica al Administrador

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Isidro Labrador, y Stos. Torcuato, Indalecio, Eufrosio y comps.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Juan Nepomuceno mr., Ubaldob, Felix y Genadio.

Apostolado de la Oración

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)
(El culto de María)

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús miol por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el aniversario de la definición del dogma de la Inmaculada Concepción sea celebrado con fervor por todas partes.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Cooperar al esplendor de estas fiestas.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Asunción de Ntra. Señora, en la Catedral.

Cantos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de Religiosas Oblatas, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once, y por la tarde de cinco menos cuarto á siete y media.

Iglesia de San Lorenzo

Fiesta de San Isidro, patrón del gremio de labradores.

Desde las cinco hasta las ocho se dirán Misas rezadas. A las diez y media Oficio solemne, en el que oficiará el canónigo penitenciario Dr. D. Pedro Sardá.

Por la tarde, á las seis, Rosario cantado, panegírico del Sa. to á cargo del Rdo. doctor D. José Viñes, catedrático del Seminario, y canto de los gozos.

Iglesia de Nazareth

De seis á siete de la tarde tendrán lugar los ejercicios de hora de veía y oración á la Sma. Virgen de la Soledad, que tributa á su patrona la Congregación de señoras.

MES DE MARIA

Se celebra en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, durante la Misa, y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y á las doce en el altar de Ntra. Sra. del Rosario, durante la Misa. Por la tarde, á las siete en el mismo altar de Ntra. Sra. del Rosario.

Santísima Trinidad.—Durante la Misa de las ocho.

San Juan Bautista.—A las cinco y media durante la primera Misa, y por la tarde á las siete y media después del Rosario.

San Francisco.—A las seis y á las ocho, durante la Misa.

Sagrado Corazón.—A las cinco Misa y ejercicios con acompañamiento de harmonium y letrillas, y á las seis y media de la tarde con Rosario y ejercicios. Los jueves y domingos en la función de la tarde habrá sermón.

San Miguel.—A las siete, durante la Misa y por la tarde, á las siete, excepto los días festivos que empezará á las seis y media.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la Misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-María.—A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

San Pedro.—Durante la Misa de las siete.

Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana, durante la Misa.

Hermanas terciarias descalzas del Carmen.—A las seis y media, durante la Misa.

Capilla del Asilo de Huérfanos, (calle Vilamitjana).—A las cinco y media, luego la Misa durante la cual se rezará el santo Rosario.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

Tiranía republicana

Fenómeno singular es el que se presenta á nuestra vista en la conducta que observan los partidarios de la república en nuestra patria, lo mismo que en todas las demás naciones europeas de raza latina.

Preséntanse en todas partes como apóstoles de la libertad en el orden especulativo, para conducirse en el práctico como los más insoportables despotas y tiranos, en tratándose por lo menos de cosas religiosas.

Esto son los republicanos franceses, esto los españoles, esto los italianos y no otra cosa los portugueses.

La libertad de conciencia y de pensamiento la reservan para su uso par-

ticular; á los católicos de buen grado les negarían el agua y el fuego y hasta el aire que respiran si esos elementos fueran patrimonio exclusivamente suyo.

Padecen una verdadera obsesión antireligiosa, y se mueven vertiginosamente para estorbar toda manifestación de fe, que en uso de un legítimo derecho venga en voluntad practicar á los creyentes.

Asombra la audacia que despliegan para llevar adelante sus aspiraciones y esto que practican sin disponer de las riendas del gobierno, da la medida de lo que harían si las tuvieran en su mano.

Si á esto llegáramos, ni aun en el recinto de nuestros templos nos dejarían en paz esos tiranuelos, colocándonos en la alternativa de defender á tiros la libertad de nuestra fe religiosa, ó de ejercer únicamente en secreto en el hogar doméstico los actos extensos de nuestra sacrosanta religión.

Pienso que no todos los republicanos son canallas; más afirmo que todos los canallas son republicanos, esto que ha dicho el gran estadista francés monsieur Tiers, el salvador de Francia en la guerra franco-prusiana, tiene perfecta justificación en presencia de la actitud de los republicanos que se usan por acá y por otras partes.

Siquiera por espíritu de conveniencia, esto es, para no alarmar á las gentes creyentes y ponerlas en guardia contra una república impía que se pretende implantar, debían ocultar los directores é intelectuales de las masas republicanas esos radicalismos antirreligiosos con que se presentan. Pero el espíritu sectario les domina en tal grado, que se sobreponen á todas las conveniencias. Odian la monarquía porque ésta les estorba, según creen para perseguir la religión.

Y apropósito, recordamos que preguntando un famoso orador católico á un republicano de las Cortes del 69 del siglo pasado por qué no proclamaban una república católica, contestó el orador republicano: que si querian la república era porque esta se les prestaba mas para combatir la Iglesia.

Lo propio acaba de decir el camarlengo del antipapa Salmerón I, Sr. Nakens, expulsando de las filas republicanas á todos los que se digan católicos.

Despotismo y tiranía se llama esta figura en castellano.

MARRUECOS

(Continuación)

Háblanse en el imperio tres idiomas, ó más bien tres diferentes dialectos: árabe, el xelja, y el guenagui. El primero, que es una corrupción del árabe literal, es la lengua general que se habla desde Tetuán hasta Mogador y en algunos kilómetros al interior de toda la costa. Podíamos decir que ésta es la lengua de los Arabes y Moros y la oficial del imperio. El segundo lo usan los habitantes del Atlas, Sus, Dráa y Tafilit, siendo un dialecto del idioma de los primitivos pobladores del país, ó sea de los fenicios, con multitud de palabras árabes, las que han sufrido gran variación como era natural. Por último; el guenagui es el dialecto peculiar de los negros, y que algunos llaman también mandinga y bamba. Nada diremos del hebreo porque sólo lo usan los judíos en sus Sinagogas, y los de Tetuán, Tánger,

Larache y algún otro punto usan habitualmente el castellano antiguo, siendo también nuestro idioma del que con más frecuencia se sirven los europeos que hay en el imperio.

Este país ha estado sucesivamente dominado por los Romanos, Vándalos y Greco-Romanos, siendo conquistado en el siglo VIII por los Arabes. Bajo el poder de los Califas fatimitas continuó hasta que Muley Edris I fué proclamado rey del Magreb á principio del siglo IX, fundando la dinastía edrisita. A esta sucedió la de los Zenetas, luego los Almoravides, los Almohades, los Beni-Merín ó Merinidas, los Beni-Vataz, los Xerifes Marabut, y finalmente los Xerifes Filelis, que actualmente reinan y se dicen descendientes de Mahoma (1). Los soberanos de Marruecos llevan el título del Sultán ó Emperador, siendo, además, como sacerdote, juez supremo, legislador absoluto, ejecutor cuando bien le place de la ley que de él dinama, es libre de cambiar como guste las monedas, las medidas y pesas, impone á sus pueblos los tributos é impuestos que quiere, cuando y como le agrada sin necesidad de tener que dar cuenta á nadie de sus arbitrarias determinaciones. Su poder, pues, es absoluto é ilimitado, él es dueño de la vida, hacienda y hasta del honor de sus súbditos, y por decirlo de una vez, el Sultán de Marruecos es el genuino representante del verdadero despotismo, elevado á la quinta potencia, y consagrado por sus vasallos, que con estoicismo sin igual se someten á sus brutales órdenes.

El ejército marroquí se compone de cuatro cuerpos: el Majasnia, el Askar, el Tabja y el Bajari. Lo soldados pertenecientes al Majasnia son conocidos entre los europeos con el nombre de Moros derey, y aunque compuesto este cuerpo con elementos los más heterogéneos, es, sin disputa, el más importante, el de más fuerza y del que el Sultán sabe sacar más utilidad y provecho, siendo también el que mejor hace cumplir las órdenes y disposiciones de las autoridades. Los Uduya y los Bejara son las dos grandes familias que dan su contingente á este ejército, y sus marcadas, y siempre perjudiciales rivalidades se transmiten de generación en generación, siendo causa de terribles inchas entre sí, y de trascendentales consecuencias para los intereses que les están confiados. Los Bejara son negros oriundos de Guinea, traídos por los Sultanes para defender sus personas y servir sus intereses. La kábila de los Uduya, que desde la aparición de los Xerifes se mostró muy adicta á esta dinastía, fué escogida por los soberanos del Magreb para aumentar el cuerpo de los Bejara, que á juicio de los Sultanes no era suficiente para los fines que se proponían. Ambas familias componen la antigua caballería marroquí, tan terrible y temible en el primer ímpetu.

Reinando Muley Abd-er-Rahman hubo una gran excisión entre estas dos familias. Los Uduyas, que se creían ofendidos por los privilegios que el Sultán concediera á los Bejara, se hicieron fuertes en la ciudad de Fez, declarándose en completa rebelión. Abd-er-Rahman cayó en poder de los Aduyas y tuvo que capitular con ellos, empero no bien se vió libre de sus soldados los dispersó y diseminó en pequeños destacamentos por todo el imperio, y ahora prestan sus servicios á las órdenes de los Bajás de las ciudades y kabilas y de los Xiejes de los duares. Estos soldados llevan el traje nacional sin más distintivo que el tarbus, ó gorro cónico encarnado, y por armas un sable y espingarda fabricada en Inglaterra con el hierro de Vizcaya.

El segundo cuerpo, ó sea el Askar, que es la infantería del país, ha sido organizado después de la guerra con España, tomando su contingente de algunos voluntarios y otros forzados, que el gobierno por medio de sus gobernadores cogió sin más orden ni

(1) Véase el Apéndice II al fin de la segunda parte.

ley que la de la fuerza; única que gobierna en el imperio. Tanto al establecer este cuerpo, como después de establecido para cubrir las bajas que la muerte ó la desertión produce, los gobernadores, en virtud de las órdenes de reclutamiento, comisionan á sus Majasnias para que á todo joven de aspecto sano y de familia pobre que puedan hallar, lo prendan y lo marquen con una señal convenida en la mano izquierda entre los dedos índice y pulgar, y este es el método ó sistema de reclutamiento que de ordinario se usa en el imperio, operación que en árabe se llama Harka. Otras veces van los mismos gobernadores con una pequeña columna de Majasnias recorriendo los duares, y apoderándose de todo joven disponible, que no pueda librarse mediante una suma que varía entre 10 y 20 duros, cuya suma viene á aumentar el capital del gobernador, puesto que á nadie da cuenta de ella.

Este cuerpo se compone de unas 10.000 plazas, poco más de las que tiene el Majasnia, y sus soldados van armados de fusiles de cápsula ó pistón y bayoneta de los desechados de Europa, y vestidos con las ropas viejas de la guarnición de Gibraltar, formando abigarrado conjunto, capaz de excitar la hilaridad al hombre más flemático que por primera vez presencia tan variados trajes. Sin embargo, en dos cosas guardan bastante uniformidad y son en la cabeza y los pies, pues todos llevan babuchas amarillas en éstos y gorro encarnado en aquella. El Askar tiene una murga, cuyo instrumental, comprado en París el año 1866, costó al emperador diez mil francos. El repertorio se reduce á unas pocas y mal tocadas piezas españolas por haber sido dirigida por un renegado catalán, músico que fué en nuestro ejército, y después por otro renegado navarro, famoso en los fastos de esta familia.

Los Tabja forman el cuerpo de artilleros, cuerpo que podemos llamar cívico-militar, porque todos sus individuos ejercen una profesión ó tienen un oficio, al mismo tiempo que son y se llaman con el pomposo nombre de artilleros del Sultán. Este cuerpo es en extremo reducido, pues sólo unos veinte artilleros acompañan en sus expediciones al Sultán para servir sus seis cañones de campaña, y en cada una de las ciudades que bien ó mal están artilladas, habrá unos veinte ó treinta para servir los cañones que existen en sus murallas. De esta regla hay que excluir á Tánger, en la que, dice Gatell en sus Viajes: «hay cuatrocientos; cifra exagerada, si se tiene en cuenta que en Marruecos, ciudad veinte veces mayor que Tanger, con diez y seis fuertes, bastiones ó reductos, no hay más que veinticinco, es decir un artillero por fuerte y nueve que pueden formar la reserva.»

La ocupación de estos artilleros se reduce á algunas horas de ejercicio, hecho muy de tarde en tarde, hacer las salvas en las grandes fiestas mahometanas y acontecimientos notables del país, y responder al saludo de los buques de guerra que llegan á sus playas. La mayor parte de los cañones que existen en el imperio son regalo de las potencias europeas. En Tánger se han colocado seis de sistema moderno bajo la dirección de oficiales ingleses y en Rabat existe uno Armstrong y algunos rayados de á 36, llevados de Inglaterra en el año 1863.

Por último existe en el imperio el cuerpo de los Bajari ó marineros, no obstante la carencia absoluta de buques de guerra; y decimos de guerra, porque Muley Hassán compró un vapor inglés con el fin de principiar á formar una escuadra, y por razones que no son del caso tuvo que dedicarlo al comercio. La antigua y formidable escuadra marroquí ha quedado reducida á las barcas y lanchas indispensables para el cargo y descargo de las mercancías. La fuerza, pues, de este cuerpo escasamente llegará á 600 hombres divididos en los puertos y sometidos á los

gobernadores; y como no tienen sueldo alguno por el gobierno, se dedican al embarque y desembarque de los pasajeros y mercancías. En Salé, que no existe puerto abierto al comercio, hay doscientos marineros esperando, sin duda, que algún día habrá buques en que desembarcarlos.

Tal es en compendio el ejército marroquí, pero bien será advertir á nuestros lectores que en tiempo de guerra, y en especial si ésta es contra los cristianos, son soldados todos los que pueden empuñar el sable ó manejar la espingarda.

(Continuará.)

Minas de oro en Almería

Leemos en la Crónica Meridional, de Almería:

«Junto á cabo de Gata, en el paraje de Rodalquilar, viene siendo, hace años, objeto de rebucas y ensayos un cuarzo que, en forma de filón, aflora á la superficie y contiene oro nativo.

Lo único de positivo que hasta la fecha hemos conocido acerca del hecho citado es que, comprado el cuarzo por la Compañía Metalúrgica de Mazarrón, ha obtenido las barras de plomo con ocho gramos de oro.

De una remesa de las citadas barras se han extraído en Francfort, por la desaurificación, siete kilogramos de oro, que ha pagado á la Metalúrgica al precio de oro en barras, con descuento del 15 por 100.

Ampliando nuestra información, venimos á obtener el precio del oro contenido en el plomo; sabiendo que el mínimo que se paga es de dos gramos por barra, y que el tanto por ciento de descuento por desaurificación es siempre inversamente proporcional al oro contenido.

Creemos que con las muestras dadas ahora por el cuarzo que en Rodalquilar se encuentra, bien merece que aquel paraje se le haga objeto de serias investigaciones.»

El perfume de las flores

Las enfermedades «vaporosas», punto de partida de nuestros neurasténicos modernos, se ha retribuido á la acción de los fuertes perfumes, usado con exceso por nuestras abuelas durante los siglos XVII y XVIII.

La mayor parte de los perfumes son verdaderamente excitantes, y pasado ya su efecto, provocan una reacción en el organismo, una debilidad igual á la cantidad de fuerza gastada en el momento de excitación.

Feré ha demostrado en una larga serie de experimentos que toda sensación va seguida de una excitación, y luego de una reacción; si la sensación es viva ó prolongada, la excitación da lugar á una reacción proporcional y determina una debilidad nerviosa y muscular más ó menos considerable.

La acción de los perfumes puede compararse con la de los alcoholes. Por lo demás, acaso las flores no provocan en ciertos temperamentos una especie de embriaguez? No obstante si bien los perfumes son peligrosos, no dejan de tener su utilidad. Un sabio bacteriólogo ha demostrado que los vapores emitidos por la mayor parte de esencias son poderosamente antisépticos. La esencia de canela mata en doce minutos el bacilo de la fiebre tifóidea, la esencia del tomillo en treinta y cinco, la verbena de la India en cuarenta y cinco, el geranio en cincuenta; el orégano en cincuenta y cinco y el patchouli en ochenta.

El espliego y el eucalipto son también poderosamente antisépticos.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El Boletín oficial eclesiástico del Obispado de Tortosa publica las siguientes Circulares

Habiéndose de proceder á la provisión de los curatos vacantes por efecto de las

primeras propuestas, señalamos el término de ocho días para que los opositores que por costumbre tienen derecho a pedir, presenten en nuestra Secretaría de Cámara la correspondiente solicitud.

Las parroquias que resultarán vacantes tan pronto como sus titulares tomen posesión canónica de aquellas con que han sido agraciados, más las que no fueron aceptadas por los propuestos, son:

#### DE TÉRMINO

Santa María de Gandesa.

#### DE SEGUNDO ASCENSO

Nuestra Señora de la Asunción de Benasal.  
El nacimiento de Nuestra Señora de Cabacés.  
San Miguel de Canet lo Roig.  
San Juan Bautista de Mora de Ebro.  
San Jaime de Torre del Español.  
Santa Magdalena de Villafranca del Cid.

#### DE PRIMER ASCENSO

Nuestra Señora de los Ángeles de Adzaneta.  
San Juan de Artana.  
Santa Magdalena de Caseras.  
Nuestra Señora de la Asunción de Cherta.  
San Bartolomé de La Cénia.  
San Cristóbal de Ribesalbes.  
San Juan de Rosell.

#### DE ENTRADA

San Martín de La Figuera.  
Nuestra Señora de la Asunción de La Palma.  
Nuestra Señora de la Asunción de Ortells.  
San Pedro de Puebla de Benifasá.  
Santa Magdalena de Pulpis.  
San Bartolomé de Todolella.  
San Bartolomé de Torre den Besora.  
San Andrés de Vandellós.  
Nuestra Señora de la Asunción de Traiguera.

#### RURALES DE SEGUNDA CLASE

San Juan de Llavera.  
La Transfiguración del Señor de Píñeras.  
Tortosa 11 de mayo de 1903.—**PE-DRÓ, Obispo de Tortosa.**

#### Secretaría de Cámara del obispado de Tortosa

Habiéndose recibido en esta Secretaría las Reales cédulas de nombramiento para los curatos de las primeras propuestas, los agraciados deberán presentarse a recibir la colación e institución. Entonces se les darán las instrucciones necesarias a fin de que las traslaciones consiguientes se hagan en el tiempo y en la forma más conveniente para el servicio de las parroquias.

Tortosa 11 de mayo de 1903.—**Ramón Tedó, Scrío.**

Hoy sea cual fuere el número de concejales que se reuna debe celebrar sesión el Ayuntamiento.

En la orden del día figura una exposición que firman la mayoría de entidades de esta ciudad por la que se solicita el eficaz apoyo de la corporación popular para conseguir que el Estado vuelva los ojos hacia nosotros y se penetre de la necesidad imperiosa en que nos encontramos de que se nos rebajen los tributos que pagamos rigiéndonos por el tipo de ciudades mucho más importantes y de mas vida productiva que Tarragona.

No sabemos el caso que el Ayuntamiento hará de este justo clamor del pueblo que representa que ya no puede ni quiere ni debe resistir más la injusticia de que es objeto, pero sí que podemos afirmar desde luego que si no mira con capitalísimo interés la petición que se le dirige y no la prohija con entusiasmo, los ciudadanos que lo eligieron tendrán derecho a exigirle las más graves responsabilidades.

El ayuntamiento, la más genuina representación del pueblo, institución creada para que en todas partes le represente y defienda puede mucho por elevada que sea la persona a la cual se dirija, si lo hace con justicia, entusiasmo y energía.

Hoy todo Tarragona tiene la vista fija en las casas consistoriales para convenirse de que nuestros ediles fueron elegidos y aceptaron el cargo no solo para lucir la banda de concejal si que también para hacer algo en provecho de sus representados.

El plazo para la contestación es breve; público ha de ser el acuerdo que se tome y por consiguiente de él podrá juzgar todo Tarragona.

En este Gobierno civil se ha recibido un telegrama manifestando que las obligaciones sustraídas de la caja municipal de Tardajos (Burgos) y cuya numeración publicamos, pertenecen a la primera serie de aquella emisión.

El plazo para adquirir las cédulas personales sin ninguna clase de recargo no terminará hasta últimos del mes de junio próximo.

Mañana en las Audiencias territoriales darán principio los exámenes para el cargo de procurador de los tribunales.

**Neurostéogeno Sagrañes.**—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

Pasado mañana se celebrará en nuestra Catedral Basílica el aniversario de la traslación de las reliquias de nuestra ínclita patrona la proto-mártir Sta. Tecla. Con tal motivo el oficio será cantado a dos coros y predicará el beneficiado don Francisco Casas.

La sociedad de crédito «Bolsin de Tarragona» representante en esta plaza del Sr. D. Domingo Juan Sanllehy Alrich ha hecho entrega de un importante donativo de ropa blanca y vestuario que este señor ha ofrecido con destino a los albergados de la casa provincial de Beneficencia.

Rasgos como el presente no necesitan comentarios, ya que ponen en situación muy elevada el nombre de tan generoso donante, a quien Dios premiará con creces su caritativa obra en bien de aquellos infelices.

La Asociación de Cazadores de esta ciudad, cumpliendo en el artículo 5.º de su reglamento, ya que circunstancias imprevistas impidieron verificarlo a su debido tiempo, celebrará junta general ordinaria mañana sábado a las nueve de la noche y en su domicilio rambla de San Carlos (Café de la Unión) para cuyo acto y hora quedan citados los socios que la componen, como también todos los buenos aficionados a la caza que deseen ingresar en ella.

Al propio tiempo se procederá a la elección de Presidente, vacante este cargo por defunción de la persona que lo desempeñaba.

Se halla vacante en la Catedral de Albarrañá la canonjía dignidad de doctoral, que ha de ser provista por oposición.

Las instancias solicitando tomar parte en los ejercicios, podrán remitirse hasta el día 14 de junio próximo.

En virtud de concursos únicos atrasados, han sido nombrados por el Rectorado los Maestros siguientes: D. Mariano Molina Marijuán, para Morera, con 625 pesetas; D.ª Dolores Riera Valls, para Amposta (Auxiliaria), con 625; D.ª María Alegre Villanueva, para Querol, con 500, y D.ª Dolores Doria Laura, para Vallespinosa (Santa Perpétua), con igual sueldo.

Ampliando la noticia que publicamos, anteaer referente al pedrisco que el día anterior cayó en los términos de las Borjas, Aleixar y Maspujols, podemos manifestar que la tempestad de agua, viento y granizo, cayó con tal violencia, y con tanta abundancia, que los avellanos y los brotes de la vid, quedaron completamente destruidos, siendo de muchísima consideración los daños causados, por todos conceptos.

Hoy y mañana celebrará el pueblo de Godall los tradicionales festejos de San Isidro y San Ponce que revestirán la acostumbrado solemnidad de todos los años así en las funciones religiosas como en los regocijos populares.

La Gaceta publica una importante real orden de la Presidencia, respecto al estado de guerra.

Dice así: «La práctica ha demostrado en la aplicación de los artículos 13 y 14 de la vigente ley de orden público, que la declaración del estado de guerra, dispuesta por la junta de autoridades, cuando la rebelión o sedición ha ocurrido en capitales de provincia, es innecesario en muchas ocasiones extenderla a toda la provincia, dentro de cuyos límites existen con frecuencia porciones de territorio en situación de perfecta normalidad.

En su vista, y como aclaración de los mencionados artículos.

El rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, ha tenido a bien disponer que cuando llegue el caso de declarar el estado de guerra con arreglo a las prescripciones de los artículos 13 y 14 de la vigente ley de orden público, en capitales de provincia que no sea la de la monarquía, o donde residan el rey o la regencia del reino, la junta de autoridades determinará la extensión del territorio a que afecte, consignándolo así en el bando la autoridad militar.»

Es esperado en Valls, el exsenador del reino D. José Tomás Salvany, quien acompañado de su distinguida familia, se propone pasar la temporada de verano, en su hermosa quinta «Buenavista», situada en aquel término municipal.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dispuesto lo siguiente:

«1.º Que en todo hospital podrá haber una farmacia, siempre que su despacho se limite al servicio interior de aquél y estuviere regentada por un farmacéutico; y

«2.º Que los Ayuntamientos, si bien pueden utilizar esa facultad cuando sostuvieren algún hospital, no son personas autorizadas para establecer ninguna otra farmacia.»

El ministro de Gracia y Justicia ha hecho una aclaración, en lo que respecta al último decreto sobre el Notariado.

Los notarios que no figuran en la nueva demarcación, no serán suprimidas hasta que fallezcan los funcionarios que actualmente las desempeñan.

Anteaer regresó a Barcelona, después de enterarse de los sucesos de Tarrasa, el abogado fiscal de aquella Audiencia D. Constantino Ballester, cuyo relato que será presentado en la fiscalía, coincide exactamente con el nuestro.

Angel Font, uno de los manifestantes que llevaban bandera y que fué preso en Sabadell, fué ayer conducido a Tarrasa, ingresando en la cárcel.

También ha sido detenido y se ha dictado auto de procesamiento contra uno de los manifestantes que al caer herido el comandante de la guardia municipal se apoderó del bastón de autoridad, haciendo gala de ello.

Hay, además un manifestante herido, el cual ha sido procesado por haberse comprobado que excitó a los demás a matar el comandante.

Nos dicen de Santa Bárbara, que presentan un aspecto por demás satisfactorio los olivares de aquella extensa plana, esperándose una cosecha de aceitunas abundantísima, a poco que el tiempo favorezca el desarrollo del fruto. La floración es completa y bastante general.

Con gran solemnidad se celebró en la Catedral Basílica de Gerona el XXV aniversario de la consagración de aquel respetable Prelado Dr. D. Tomás Sivilla.

Después de expuesto S. D. M. y cantado un solemne oficio, en el que fué celebrante el M. Iltr. Dr. D. Estanislao Almonacid, deán de la Catedral, acompañado de los canónigos Sres. D. Antonio Ayarra, D. José Iglesias y D. Segundo Ortega, la capilla catedral cantó un notable Te-Deum del maestro Eslava.

Acto seguido el señor obispo dió la bendición con el Santísimo y pasaron a besar el anillo pastoral las autoridades asistentes a la ceremonia.

Asistieron a tan solemne acto el clero parroquial de San Félix y Mercadal, D. Juan Seljón y Marín, gobernador civil; don Pedro Cornet, gobernador militar, acompañado de su ayudante; don Manuel Catalá, alcalde de Gerona, con el concejal don Francisco Monsalvatje; don José Puig y Corominola, presidente de la Diputación provincial; don Octavio Culla, presidente de la Audiencia provincial, don Rómulo Villahermosa, Juez de primera instancia; don Juan Morlesin, fiscal de la Audiencia, y don Manuel Pérez Claras, magistrado. Muchas congregaciones religiosas estaban representadas.

El público que fué a presenciar dicha ceremonia fué muy numeroso.

Durante el día el M. Iltr. Sr. Obispo recibió numerosas visitas y felicitaciones de sus diocesanos.

Está preparándose lo necesario en el local en que se hallaba instalada la audiencia de Reus para celebrar en el mismo una asamblea de notarios al objeto de tratar del decreto del Sr. Dato, introduciendo reformas en el Notariado.

Dicha asamblea tendrá lugar en los días 19, 20 y 21 del actual, y, según noticias, concurrirán a la misma muchos de dichos fedatarios.

Escriben de Lérida que se ha visto concurrir a la feria de ganado celebrada anteaer, pues pasaron de 40.000 las cabezas que se presentaron a la venta de las cuales se hubieran vendido buena parte a no ser el mal tiempo que reinó durante todo el día y lo caro de los precios.

El número de bueyes que concurrían fué escaso como todos los años sucede.

**Ovi Lecitina Giol.**—El remedio más eficaz para la convalescencia.

#### Extracto del Boletín Oficial

Circulares de Orden público encargando la busca y captura de Antonio de la Cruz Expósito, Antonio Ayala Contreras y Alejandro García Expósito.

La Tesorería de Hacienda anuncia que ha sido señalado el pago de los libramientos por atenciones de primera enseñanza correspondientes al mes de abril; y declara incursos en el apremio de único grado por débitos a la Hacienda por el primer trimestre de consumos y otros impuestos a las corporaciones municipales que enumera.

El Instituto geográfico y estadístico de esta provincia publica los nacimientos y defunciones, clasificadas por causas, ocurridas en esta capital durante el mes de abril último.

La arrendataria del cobro del contingente provincial hace saber que la recaudación voluntaria del actual 2.º trimestre y la parte correspondiente de atrasos se verificará en los Ayuntamientos, durante los días y por los agentes que expresa.

Edictos del agente recaudador de Hacienda de Ulldemolins y del Recaudador de contribuciones de Reus.

Providencias de los Juzgados de Reus, Montblanch y Gerona.

#### Nacionales y extranjeras

En la cárcel de la Coruña ocurrió anteaer un suceso, previsto por las indicaciones de la prensa.

Trátase de un accidente de insubordinación promovido por el tristemente famoso bandido Mamed Casanovas.

Este se hallaba con cuatro presos más

de consideración, en los calabozos de incomunicados.

Mamed Casanovas, hombre hábil, astuto, inteligente, diestro en el manejo de las armas y sabiendo el influjo que ejerce sobre sus compañeros de delitos, logró por medio de ingeniosos ardidarse ponerse en comunicación con los otros presos en los calabozos de incomunicación, prácticamente quedó interrumpida la comunicación, y consiguió llevar el espíritu de rebeldía por toda la cárcel.

Dicho día se tocó a rancho, y se llevaron cinco cazos a los incomunicados.

Los presos se negaron rotundamente a comer.

Los otros presos de los demás departamentos, como obediendo a una consigna, participaron de igual espíritu de resistencia.

Todos decían que la comida era muy mala.

Los incomunicados se dirigieron a los vigilantes de los calabozos, y no solo se negaron a comer el rancho, sino que protestaron que se les hiciera permanecer un minuto más en aquellas prisiones anti-higiénicas.

Las cacerolas del rancho permanecían en los pasillos intactas, sin que los presos se aviniesen a comerlo.

Entonces los vigilantes trataron de imponerse; pero los presos mostraronse dispuestos no sólo a no comer, sino aún a resistir.

Ante esta actitud hostil de los presos, los guardianes vieron precisados a huir.

Fué llamada la guardia, y los soldados se presentaron amenazando con sus fusiles para tratar de imponerse.

Los presos no se intimaron, antes por el contrario, pareció que tales amenazas les excitaban más a la rebeldía.

Un vocerío ensordecedor ahogaba toda voz de mando, y entre aquel alboroto indescriptible oíase a los presos gritar: «Que venga Mamed, que venga Mamed.»

Aquel cuadro de extraordinario relieve pone en evidencia el poderoso influjo que tiene el más esforzado paladín del crimen sobre todos los demás criminales.

Sin que se pueda explicar cómo, cuando más vivo era el altercado entre los presos sublevados y sus vigilantes, apareció Mamed Casanovas.

Al oír el alboroto desde su calabozo, el famoso bandido se arrancó los grillos que le sujetaban, y los arrojó al mar por unas ventanas del calabozo.

Con la barra de hierro que unía los dos montantes echó abajo la puerta del calabozo, y blandiendo la barra de hierro subió al patio.

La aparición de Mamed Casanovas produjo asombro entre los presos y temor entre los vigilantes.

El famoso bandido, abriéndose camino entre los soldados que le apuntaban sus máusers; subió las escaleras.

Allí vió la serenidad del bandido y una especie de fascinación, que hizo que ningún soldado se atreviera contra el rey de los criminales.

El hecho es que la cárcel quedó en poder de Mamed Casanovas, el cual, delante de los demás presos, tiró la barra de hierro a sus pies y arengó a los sublevados.

Sin duda los soldados quisieron evitar el derramamiento de sangre; el caso es que ninguno de ellos hizo fuego.

Mamed había quebrantado la incomunicación, y él y sus compañeros se negaron a volver a los calabozos de incomunicados.

Reforzóse la guardia con numerosos soldados, pues la insurrección y el tumulto iban tomando un grave carácter.

Se llamó a las autoridades y acudieron el presidente de la Audiencia y el secretario de la misma.

Dicho presidente se dirigió a Mamed y le prometió que le trataría bien y no le incomunicaría, a condición de que no aconsejara la sedición a los presos.

Mamed Casanovas, considerándose como dueño y señor de la cárcel, contestó con énfasis que no consentiría que le incomunicasen.

Se le consintió que bajase nuevamente al patio, donde despertó la admiración de todos los penados por su valor y sangre fría.

Se le han puesto ligeras esposas, que romperá cuando le plazca.

Según las noticias de Salónica, siguen las tropas turcas cometiendo toda clase de atrocidades contra macedonios y búlgaros. Se califica de sospechoso a todo natural de Bulgaria, y por este solo concepto son apresados y muertos a bayonetas antes de entrar en la prisión. Por negarse a descubrir depósitos de armas, fueron muertos algunos cristianos de Kouriten y Gudeno. Se han convertido en espías y denunciadores de los búlgaros y macedonios casi todos los griegos habitantes en el país.

Despachos de Valparaíso dan cuenta de que los obreros de aquellos muelles se han declarado en huelga. Esta tomó caracteres de motín, interviniendo la policía, resultando del choque varios muertos y heridos. Otro telegrama dice que los huelguistas atacaron varios edificios, entre ellos el Montepío y la compañía sudamericana de navegación, al que prendieron fuego. Acudieron las bombas, y los huelguistas las impidieron funcionar. Reina gran intranquilidad en la población, habiendo cerrado el comercio sus puertas.

La telegrafía sin hilos es el único medio de información de un periódico, que también se llama *El Sin hilos* (Theadlers). Este periódico ve la luz en una isla del Pacífico, llamada de Santa Catalina, situada a 25 millas de la costa de California, fuera del derrotero de todos los correos y sin cable que le ponga en comunicación con el continente. Los despachos del sistema Marconi le son enviados de la ciudad de los Angeles, en California.

El lunes tomó entrada en el puerto de Valencia el yate norteamericano «Aztec», procedente de Boston, habiendo invertido en la travesía 32 días. En dicho buque navega el propietario M. Burrage con su familia y un médico, y lleva para el servicio de a bordo, 54 tripulantes. Las dos máquinas gemelas de triple expansión que dan movimiento al buque, desarrollan 1.250 caballos de fuerza y una velocidad media de 24 millas. Para el servicio de defensa y señalamiento, monta este buque dos cañones de tiro rápido.

Las tormentas que han descargado estos días en la provincia de Badajoz han causado grandes daños en los campos.

En la mañana de anteaer cayó una fuerte granizada. En término de Albuera cayeron dos rayos causando la muerte a dos pobres jornaleros e hirieron a otro. Los agricultores están consternados al ver que la miseria avanza rápidamente causándoles su ruina.

## CURIOSIDADES

### Empresa gigantesca

Háblase con insistencia del canal que proyectan construir los norteamericanos, a fin de poner a la populosa Chicago en comunicación directa con el Atlántico. Para el establecimiento de tan importante vía, que termina New York se aprovechan los Grandes Lagos y el rio Hudson.

De los proyectos se deduce, que la anchura mínima de este canal será de 65'50 metros y de 7'50 (24'2 pies) su fondo. En su consecuencia, podrán navegar por él los grandes cargo-boats de 8 a 9.000 toneladas, y todos los buques que prestan servicio en los inmensos lagos de la región septentrional de los Estados Unidos, así que las nueve décimas partes de los buques que frecuentan el puerto de New York.

Los gastos se evalúan en mil millones, cifra que, tal vez, juzgarán modesta los americanos, dada la magnitud de la empresa que ha de convertir en puerto de mar a una ciudad situada a más de 1.500 kilómetros de la costa, y edificada en la orilla de un lago que, como el Michigan, tiene una altitud de 177 metros.

### Coreografía aérea

Un diario extranjero asegura que existen pájaros bailarines.

Dice que algunos viajeros, dignos del mayor crédito, afirman haber asistido en el nuevo continente a verdaderos bailes de pájaros.

Llámanse éstos «rupicolos», y sus reuniones son tan numerosas como solemnes.

Se colocan los pájaros formando círculo en una plazoleta.

De pronto uno de ellos se adelanta al centro; vuela, gira, salta y comienza una serie de movimientos lentos y acompasados, que hacen las delicias de sus compañeros.

Terminadas sus evoluciones, se coloca en su sitio de espectador y otro pájaro le sigue en el ejercicio del baile.

### Ratas y candidatos

En la actualidad la gran cuestión que apasiona en Dinamarca es la extraordinaria abundancia de ratas, que constituye un serio peligro.

Más de 40.000 daneses, la mayor parte propietarios rurales ó urbanos, han firmado una petición al ministerio del Interior, en virtud de la cual se ha redactado un proyecto de ley obligando a todos a destruir en sus casas estos roedores ó a permitir que otros vayan a destruirlos.

La cuestión de las ratas se ha convertido allí en una arma electoral y se asegura que los programas más raticidos son los que obtienen más partidarios.

SECCION OFICIAL

Movimiento de poblacion del dia de ayer
NACIDOS.—Asuncion Jimenez Carrillo.
FALLECIDOS.—Maria Alari Alari, plaza Pallol, (66 años).

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer
De Marsella en 1 dia, v. ruso Seo, de 1.333 ts., c. A. Grontolm, con transito; consignado a los Sres. Boada hermanos (llegado anteayer).

De Genova y esc., en 10 dias, vapor Grao, de 1.010 ts., c. M. Lloret, con transito, consignado a D. Roman Masolas.

De Liverpool y esc. en 16 dias, vapor Turia, de 937 ts., c. F. Talladas, con efectos, consignado a D. Modesto Felech.

De Barcelona en 6 horas, v. Meliton Gonzalez, de 610 ts., c. B. Lopez, consignado a los Sres. hijos de B. Lopez.

Despachadas
Para Barcelona, v. Gijon, con transito.
Para Liverpool y esc., v. Turia, con efectos.

CIERRES DE BOLSAS

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries like 'por 100 interior contado', 'por 100 idem fin de mes', etc.

Cambios de Barcelona, dia 14

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries like 'Londres a 90 dias fecha', 'id. a 60 dias fecha', etc.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Item description, Dinero, and Pape. Includes entries like 'por 100 anterior contado', 'fin mes', etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries like 'Ferrocarril Norte especiales', 'San Juan Abadesus', etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries like 'Banco Hispano Colonial', 'Sociedad Catalana General de Credito', etc.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Noticias de Cádiz

Madrid 14, 11'9 m.
Telegrafian de Cádiz lo siguiente: El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, ha acordado que la corporación dimita si el Sr. Sánchez Toca no resuelve el problema ocasionado por haberse despedido a los obreros del arsenal.

sonas y a la que han asistido entidades varias.

Se ha acordado que vaya a Madrid, para conferenciar con el jefe del Gobierno y con el ministro de Marina, una comisión en la que figurará el senador Sr. Lazaga.

Con López Dominguez

En la reunión celebrada en casa del general López Dominguez entre este personaje y varios senadores y diputados se ha acordado emprender en las Cortes una campaña en contra del Gobierno y en pro de la tendencia liberal democrática favorable a la política de dicho general.

También se habló de lo conveniente que sería una inteligencia con las fracciones ó grupos que se dispongan para una nueva obra de gobierno que salve a la patria.

De Tánger

Un despacho de Tánger contiene noticias de Tetuán, según las cuales los rebeldes fueron rechazados en el ataque que se realizó el lunes último.

El empréstito español

Al empréstito de diez millones hecho al sultán bajo la garantía de las rentas de Aduanas de Marruecos, al 6 por 100 de interés anual y comenzando la amortización de obligaciones en 1.º de enero de 1905, han aportado sumas las siguientes entidades:

- Banco Hispano-Colonial y banqueros catalanes, dos millones y medio.
Banco Español de Crédito, dos millones.
Sres. Urquijo, dos millones y medio.
Banqueros de Madrid, un millón.
Obligaciones que han concurrido al Banco de España, millón y medio.
Banco Hipotecario, medio millón.

Banquete

En los jardines del Buen Retiro han celebrado un banquete los jefes y oficiales de caballería en honor de los militares de igual arma que han merecido la cruz de San Fernando. Ha reinado en la fiesta gran animación y en ella se han hecho votos por las glorias del Ejército y los del arma en cuyo obsequio se celebraba aquella.

De Salamanca

Dicen de Salamanca que tan pronto como ha llegado el comandante y los oficiales de la guardia civil que intervinieron en los sucesos que se desarrollaron há poco tiempo, el Ayuntamiento se ha constituido en sesión permanente, en la que se ha acordado que una comisión venga a Madrid y vea al Ministro de la Gobernación, quien prometió que no volverían a Salamanca aquellos jefes de la benemérita.

El Ayuntamiento dimitirá si el señor Maura no acepta las pretensiones de dicha comisión.

Telegramas de la Coruña

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho de la Coruña dirigido al Sr. Maura, diciendo que la sociedad de armadores de traineras cumple con un deber de justicia significando su reconocimiento al gobernador de aquella provincia Sr. Martos por la firmeza y tacto con que ha procedido en el conflicto originado por la huelga de tripulantes de traineras.

Lo que dice Silvela

Interrogado el Sr. Silvela acerca de la posible unión del Sr. Romero Robledo a los conservadores, ha dicho: «Todo cuanto sea sumar, es bueno.»

Ha manifestado el presidente del Consejo que en el empréstito marroquí en nada ha intervenido el Gobierno, pues aquella operación ha sido efecto de un contrato que ha convenido Mahomet Torres directamente con banqueros de Inglaterra, Francia y España.

Ha negado el Sr. Silvela que se haya cerrado el arsenal de la Carraca, pues el Gobierno está dispuesto a

que en aquellos talleres se trabaje cuando acudan los obreros.

Por último ha insistido en desmentir la dimisión del Sr. Alledsalazar, calificando de fantástico cuanto acerca del particular han dicho algunos periódicos de Madrid.

Consejo en Palacio

En el Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia del rey, informó el jefe del Gobierno del resultado de las elecciones de senadores; del conflicto en el arsenal de la Carraca, y de la situación de Marruecos.

Respecto a ésta, manifestó que Francia ha pedido a nuestro Gobierno permiso para que embarcaran en el crucero «Infanta Isabel», si fuese preciso, los franceses que están en Tetuán.

Expuso además el Sr. Silvela el programa parlamentario y dió lectura al Mensaje de la Corona.

La cuestion de Marruecos

Hemos conversado breves momentos con un personaje conservador que ejerce alto cargo y a quien hemos interrogado acerca del problema que supone la guerra en Marruecos.

Ha dicho que realmente la lucha por parte de las huestes rebeldes es empeñada y recia y que dá motivos para que las impresiones sean pesimistas y, sobre todo, si se juzga por algunos despachos que traen notas alarmantes.

Ha manifestado que no hay por ahora causa que justifique los temores de una intervención de las potencias en Marruecos.

Cree que las potencias no se muestran dispuestas, hasta la fecha, a apartarse de statu quo.

Por último, nos ha expresado su creencia de que el Sultán se impondrá, contra todos los esfuerzos de los rebeldes.

Visita a la infanta Isabel

Al salir del Consejo en Palacio, los ministros se dirigieron al de la infanta Isabel para cumplimentarla.

De Jerez

Comunican de Jerez que se ha celebrado en aquella población la Asamblea de obreros constructores, acordando persistir en la huelga.

Los obreros cerrajeros publicarán un manifiesto explicando su actitud.

Robo en la Puerta del Sol

Esta mañana ha sido robado el establecimiento de camisería instalado en los bajos de la casa núm. 4 de la Puerta del Sol.

Cuando los dependientes fueron a abrir la tienda, encontraron muchos géneros amontonados y otros en desorden esparcidos por el suelo.

Mientras algunos de los aludidos dependientes avisaban a los dueños, otros recorrieron los locales, viendo que estaban abiertas una puerta que dá al patio de la casa y en la que había sido forzada la cerradura y otra puerta de la trastienda.

Los ladrones se llevaron 1.320 pesetas en billetes y en plata y alguna cantidad más en calderilla.

Además se apoderaron de 20 docenas de pañuelos de seda y no escaso número de cajas que contenían géneros varios.

Bolsin

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 75'90. Fin mes, 00'00. Fin próximo, 00'00. Francos, 36'25. Libras, 00'00. Empréstito nuevo, 96'95.

El tifus en Madrid

Hoy han ingresado en el hospital de epidemiados trece-nueve enfermos del tifus.

Con este motivo las autoridades extreman las medidas sanitarias, emprendiendo activa campaña de desinfección. Estos nuevos casos proceden de

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Dia 14 mayo. Longitud en tiempo O Horas. 5 Mints. 1'8 Segs. E. Greenwich.—Latitud 41º, 7'11" N.—Altitud 95 Metro

Meteorological table with columns: HORAS de observación, BAROMETRO a 0º y al nivel del mar, TEMPERATURAS EN GRADOS CENTIGRADOS (Normal, MÁXIMA, MINIMA), VIENTOS (Dirección, Vel. 24 hs.), ESTADO del cielo, NUBES (Cantidad, Clase), PSICROM (Humedad relativa), AGUA evapda en 24 horas, LLOVIA en 24 horas, OBSERVACIONES particulares.

varias partes de la población, no sólo del Asilo de Pobres, sino algunos de otros hospitales y de los barrios bajos.

Uno de los atacados es vecino de las Ventas del Espíritu Santo, barrio bastante apartado del Centro de Madrid.

El Directorio liberal

No ha podido reunirse esta tarde el Directorio del partido liberal, por hallarse ausente el señor Moret.

Un despacho de la Coruña dice que el gobernador de aquella provincia señor Martos, ha salido para esta corte, habiéndose encargado del despacho el presidente de la Diputación.

Fallecimiento

Comunican de la Coruña que tras larga enfermedad, ha fallecido el general de división don Cayetano Vázquez y Mas, cuyo entierro se verificará mañana.

De Cadiz

Ha llegado de San Fernando el capitán general de Andalucía, que ha regresado en seguida a Sevilla, después de haber revistado las fuerzas de infantería de guarnición en Cadiz.

Romero Robledo

Ha llegado a esta corte el señor Romero Robledo acompañado de su amigo don Antonio Agustín.

Conferencias

Ha sido muy comentada una larga entrevista que han celebrado los señores Maura y general Linares. Este último ha conferenciado con el general Weyler sobre la próxima combinación de cargos militares.

La campaña parlamentaria

El Directorio del partido liberal ha recomendado a sus amigos que asistan a la apertura de las Cortes y a la próxima reunión de las minorías al objeto de ponerse de acuerdo sobre la próxima campaña parlamentaria.

El Sr. Nocedal

El batallador diputado por Navarra ha anunciado que intervendrá en la discusión del mensaje.

De Marruecos

Las últimas noticias de Tetuán participan que a bordo del crucero «Infanta Isabel» han embarcado el vice consul francés y la misión católica.

De Tánger dicen que ha regresado el vapor «Eturque» para recoger municiones destinadas a Tetuán.

Los libertarios

En la sesión que esta tarde ha celebrado el congreso de libertarios se ha tomado, entre otros acuerdos, el de crear escuelas para la propagación de sus ideales.

EXTRANJERO

París.—Ha llegado a Brest la escuadra alemana.

Ministro mejicano

París.—Un despacho de Nueva York comunica que se ha embarcado con dirección a Europa el ministro de Hacienda de Méjico, que se propone celebrar conferencias con los Gobiernos del viejo continente acer-

ca de la cuestión del monometalismo de la plata.

Tiroteo

Paris.—Telegrafian de Sidi-Aben-Kaber que ayer, a última hora, se oía fuego vivo por la parte de Udja. Los partidarios del Pretendiente consideraban segura la próxima victoria de éste.

Se dice que el Pretendiente ha destituido a Shacli, que había regresado a Celuán.

Se ignora el paradero de Muley el Gato, muy conocido en la kábila de Maruza, creyéndose que ha sido preso.

El Fraile vuelve a adquirir bastante prestigio en las kábilas de la región de Beniázar.

Esta kábila se ha sublevado contra el pretendiente, negándose a reconocerle como sultán.

A consecuencia de ello el Roghi enviará parte de su ejército a combatir dicha kábila.

MENCHETA

Tip. de F. Sagrañes, Conde de Rius, 9.

IMPORTANTISIMO

¿a los Herniados

(TRENCA TS)
Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trenca ts) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar a cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco ítenos que útil por no estar su forma ó construcción apropiada a la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido a consultarme creídos de estar herniados (trenca ts) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto a mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolle de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases, lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazon de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatacion y abultacion del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO

LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus

CLÍNICA DENTAL

DE D. Fulgencio Agustí Aléu

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anásticos conocidos.

EN VENTA

Dos tartanas, una jardinera, dos carros y varios accesorios para carruajes, todo en buen estado de conservación. Dirigirse a la herreria de la plaza de Oloraga.

# SECCION DE ANUNCIOS

## TIENDA DE PAPELES PINTADOS

FRANCISCO DE A. CARBONELL  
REUS.—Arrabal Robuster núm 4.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.  
Cristales, transparentes, marcos dorados.  
Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confeción de cielo-rasos.  
Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

REUS.—Arrabal Robuster núm. 4.—REUS

## GRAN REVOLUCIÓN

LA CASA MANUEL LLAURADO  
UNION, 21.—TARRAGONA

Participa á su clientela y al público en general que acaba de recibir grandes partidas de géneros propios para la presente temporada, como son: lencería, lanería, sedería, pañería, dril de Mallorca, Vichys, rasos, estampados, linones, cañamazos bordados, alpaca, batistas y esponjas, estampadas, percal, liones, pañolería, piqué, paraguas y sombrillas. Los cuales realiza á precios sumamente reducidos.

OCASION: un corte batista calada 7'50 metros por 4'75 pesetas

Unión, 21, Tarragona

## EMULSIÓN NADAL

Unica que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicerosfosfos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Godina Langlin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, recimiento de los huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.

El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 7.—Tarragona

## FARMACIA MODERNA

DE

### M. JUANOLA

Cuenta esta farmacia con inmenso surtido de especialidades y aguas minerales recientes. Gran escrupulosidad en el despacho.

PRECIOS ECONOMICOS

CALLOS: Se curan con el CALLICIDA JUNAOLA

B. Misericordia núm. 2.

TOS LAS MEJORES PARA CURAR LA PASTILLAS SERRA.

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro, pues no contienen opio ni morfina.

SE VENDEN: Farmacia del Centro de Manuel Font, Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48.

## CAPAS DE 3 Á 20 DUROS

Grande y variado surtido de capas de paños superiores con elegantes y variados embozos á precios de fábrica.  
Estambres, Cheviots, Gergas, pañetes, franelas.  
Mantas de lana y algodón. Géneros para luto, corsés, Mundos, paraguas, Sábanas de hilo y algodón. **Todo á precios baratísimos.**

## GANGAS

Mantas algodón de 8 palmos ancho por 11 y 12 largo, nueve reales.  
Sábanas de 7 y 12 palmos ancho por 11 y 14 de largo, ocho reales.  
Paraguas desde ocho reales

J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

## MERCERÍA, PAQUETERÍA Y NOVEDADES

DE

### RAMON ABELLO

Géneros de punto, cuellos, puños, corbatas y novedades de todas clases para caballeros y señoras.  
Cuellos y boas para señora y niña. Gran surtido en tiras bordadas.  
Perfumería de las mejores marcas del país y extranjero.

Especialidad en adornos para vestidos de señora

Calcetines de lana para caballero á una peseta par

Precios sumamente económicos en todos los artículos.

Tarragona.—Conde de Rius, 10.—Tarragona

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

## Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

RAMBLA SAN JUAN, 58.—TELÉFONO 48

## NEURASTENIAS

ANEMIAS

COLOROSIS

VEJEZ PREMATURA

CONVALESCENCIAS

Se curan infaliblemente con el NEUROSTÉGENO Sagrañes

Depósitos

Dr. M. Nadal y Dres. Cuchí y Mirambell  
TARRAGONA

# LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

SUSCRIPCIÓN: Tarragona, trimes re 4 pesetas  
Resto de España, id. 4'50 "